

Temas de Estrategia

Military Review Edición Hispanoamericana (septiembre-octubre 2015)

Ficha	Bolívar Romero, Christian y Ortega Prado, Rodolfo 2015 "Historia militar y pensamiento estratégico" <i>Military Review Edición Hispanoamericana</i> (septiembre-octubre) (Kansas: Army University Press) pp. 65-78
Autor	<p>El Coronel Christian Bolívar Romero es graduado del Joint Services Command and Staff College, Reino Unido. Master of Arts en Estudios de Defensa, King's College London. Magíster en Ciencias Militares. Profesor de Academia en las asignaturas de Historia Militar y Estrategia y Táctica y Operaciones. Actualmente se desempeña como Director de la Academia de Guerra del Ejército de Chile.</p> <p>El Coronel (R) Rodolfo Ortega Prado es Doctor por la Universidad Complutense de Madrid (Instituto Universitario Ortega y Gasset: programa América Latina Contemporánea). Actualmente se desempeña como profesor del Departamento de Estrategia y Geopolítica de la Academia de Guerra y Director Académico del Magíster en Historia Militar y Pensamiento Estratégico del mismo Instituto.</p>
Tema	El concepto de estrategia y el pensamiento estratégico en la historia militar
Palabras clave	Estrategia, Liderazgo estratégico, Historia militar
Argumento	Se expone que estrategia es un concepto de difícil definición y que la confusión que genera llega a que se use de forma indistinta. Para entender qué es la estrategia y qué es pensar estratégicamente se remite a múltiples ejemplos históricos, desde los griegos y romanos a las grandes guerras del siglo XX.
Descripción del mundo	Incierto y definido por el terrorismo: "En algunos años más, una mirada retrospectiva, permitirá precisar –y contextualizar teóricamente– la estrategia seguida en la actualidad para enfrentar el terrorismo, que está causando las mayores disfunciones globales y ocasionando daños irreversibles en las estructuras de los Estados más frágiles. Por el momento, la incertidumbre gobierna y el empleo de las fuerzas parece haber vuelto a un estado primitivo, donde los actores enfrentados son difusos, los medios utilizados son elementales y donde las acciones de "venganza" se están apoderando de la agenda y denostando la humanización de la guerra." (Bolívar y Ortega, 2015: 72)
Concepción de intereses estratégicos	<p>El término de estrategia se debe definir desde la historia militar. Se indica que no hay una forma para enseñar qué es la estrategia, sino que se estudia la historia militar a partir de grandes estrategias y tratadistas, lo que permite reflexionar e inspirarse en esas decisiones históricas, pero tomando en cuenta el contexto histórico. En ese sentido se indica que "En el contexto actual, es innegable que el líder estratégico debe poseer amplios conocimientos no sólo del ámbito militar sino también de otras áreas afines. Junto con el conocimiento, el desarrollo de habilidades como el pensamiento crítico constituye una herramienta esencial para la toma de decisiones." (Bolívar y Ortega, 2015: 75)</p> <p>Se indica que es necesario formar a civiles y militares en los estudios estratégicos, por lo que desde 2005 se creó el magíster en Historia Militar y Pensamiento Estratégico (MHPME) en la academia de Guerra (Chile).</p>

Concepción de guerra	Se define a la guerra en un sentido clásico del término, especialmente a partir de autores clásicos como Clausewitz: “La obra de este tratadista vendría a influir hasta el día de hoy en la comprensión del fenómeno de la guerra y sobre todo a perfilar un pensamiento estratégico clausewitziano, que aún perdura o al menos es motivo de controversia.” (Bolívar y Ortega, 2015: 70) En ese sentido se entiende la guerra a partir de los ejemplos históricos como las campañas napoleónicas y la primera y segunda guerras mundiales.
Metodología para enfrentar las amenazas	<p>Dependiendo el momento histórico. En la Edad Clásica se usó la estrategia de desgaste. En la Edad Media fueron combates localizados y construcción de fortificaciones. En la Edad Moderna fue la estrategia de sitio y desplazamiento, hasta que Napoleón usó el avance envolvente, su estrategia de la posición central y la penetración estratégica. A lo largo del siglo XIX fue la movilización nacional. Con la Primera Guerra Mundial se usó la estrategia de desgaste y la batalla profunda. En la Segunda Guerra Mundial está el origen del actual pensamiento estratégico, con la aparición del poder aéreo y las armas nucleares que después de los bombardeos en Japón dan origen a la disuasión nuclear.</p> <p>La Guerra Fría se centró en los recursos nucleares, la guerra revolucionaria y la superioridad tecnológica, mientras que “en la actualidad estamos presenciando una combinación de las formas de disuasión, intimidaciones, bloqueos económicos y ataques selectivos, donde los drones y el terrorismo han desplazado en gran parte el empleo convencional de las armas. También ha surgido la provocación de crisis internacionales, que pretende lograr objetivos estratégicos mediante acciones militares y donde la concepción de la crisis incluye en su intencionalidad la reversibilidad de la misma.” (Bolívar y Ortega, 2015: 71)</p>
Mecanismos o planos de la guerra contra el enemigo o las amenazas	<p>Aunque se indica la existencia de armamento no convencional, “en la mayor parte del mundo, el empleo de la fuerza militar para lograr un objetivo por medio de la batalla está vigente, una prueba es la situación en Ucrania, Oriente Próximo y por sobre todo, el numeroso armamento convencional que continúan adquiriendo los países.” (Bolívar y Ortega, 2015: 71)</p> <p>También se indica que "si queremos evitar que el enemigo concentre sus fortalezas contra nuestras debilidades, deberemos ocultar nuestra mente aunque tratemos de leer la suya. La red resultante será una compleja interacción dinámica entre dos mentes opuestas, una característica que es común a todos los niveles estratégicos, de hecho, única.” (Bolívar y Ortega, 2015: 72-73)</p>
¿Cómo se inscribe esta discusión en el tema de nuestro proyecto?	A partir del pensamiento estratégico de los militares modernos que elaboran los planes militares que se deben de seguir en el contexto actual. Podemos ver cómo se está tomando en cuenta la capacidad tecnológica y la ubicación del enemigo en los territorios en una idea de guerra convencional.
Enlace electrónico al artículo original	https://www.armyupress.army.mil/Portals/7/military-review/Archives/Spanish/MilitaryReview_20151031_art009SPA.pdf
Persona que elaboró la ficha	Yetiani Romero Rebollo